

# ハストス週報

第1483号  
昭和五十年年  
十月六日  
月旺日發行  
Director  
Koiti Mori  
Redator  
SHOHO  
Miyatake  
Rua 10 de  
Novembro 882  
C.Post. 112  
Phone: 340  
BASTOS  
E.S.P.  
Anual, Cr  
65.00  
Adiant.

## 温 室 副 業 41

○百日余の大セツカ力である。農家の苦惱いかはかりであろうか。吾々は雨が降らぬからとて直接困りはしないが、それでも身体が乾いて行くようで、かるい頭痛のまいを催すことがある。

○霜害あとの大干魃だから農家の焦躁(しょうそう)かと思いやられる。学生が小遣(せうしえ)をアルバイトをやるが、とてもそんな目先きの育菜(いくさい)では追つくまい。もつとアルバイトといつても体を張ってやる限りでは可なりの収入にもなる。どうだが、学生本来の勉学と両立しないことになつても困りものである。

○農家でも本業の収穫と、家族の比重では判余の労働を他にふりむけて、アルバイト式別途収入を計る方法があり、たとえばプラ苗製糸など婦人の仕事の多いところでは、バス周辺、ツバパン方面からも手芸者として雇傭され、朝夕交通の便をはかることによるほどである。それは双方にとつて條件が揃つてゐるからたゞへんけつこうな首尾であるが、実は農家にはもつと合理的な別途収入がある筈で、わかれ切つた話ではあるが、次の危期に備えるために前進していただきたい。

○いつも好例としてお名前を借用するが、バストスではグロリアの榎森さん、吉田さん・フアルツーラの豊島さん。これらの方の営農方針は多角農といつた方が適当かも知れないが、やはり主力といえは養鶏であろう。長期の経験から波乱の多い卵価変動に備えて果樹、別荘、牧畜等を併営し、果樹園經營などは少なかうめ営農費がかかるにも拘らず、収入も頗しいもので、卵価下落時にも不況の風はどこを吹くといった豪勢振りである。

前場の内、吉田、豊島、兩氏は数万の珊瑚をもつているが、七月の大霜には完膚なきまでにやられた。

普通の経営ならここで傾挫してしまうところだが、外に果樹があり、植林があり、牧畜があるので、損傷の治療が比較的楽である。

榎森さんは珈琲はないが、何万本というボンカソがある。ボンカソは寒氣によく耐え実に悠々たる豪農ぶりである。

蚕桑の例ではボンフィンに奥山さんがある。家族だけでは手不足と、常時数人の労力を準

○いつも好例としてお名前を借用するが、バストスではグロリアの榎森さん、吉田さん・フアルツーラの豊島さん。これらの方の営農方針は多角農といつた方が適当かも知れないが、やはり主力といえは養鶏であろう。長期の経験から波乱の多い卵価変動に備えて果樹、別荘、牧畜等を併営し、果樹園經營などは少なかうめ営農費がかかるにも拘らず、収入も頗しいもので、卵価下落時にも不況の風はどこを吹くといった豪勢振りである。

前場の内、吉田、豊島、兩氏は数万の珊瑚をもつているが、七月の大霜には完膚なきまでにやられた。

普通の経営ならここで傾挫してしまうところだが、外に果樹があり、植林があり、牧畜があるので、損傷の治療が比較的楽である。

榎森さんは珈琲はないが、何万本というボンカソがある。ボンカソは寒氣によく耐え実に悠々たる豪農ぶりである。

蚕桑の例ではボンフィンに奥山さんがある。家族だけでは手不足と、常時数人の労力を準

○以上掲げた例はほんの九牛の一毛で、数百の養鶏家、養蚕家はそれぞれ救急に備えて何らかの方法を講じていろとは思うが、ゆるがぬ土台を築くために、しつかりした副産業を研究され、実行にうつして頂きたい。

○養鶏は狭い土地で事足りると考えられる場合はないといつてよく、増産によつて収入をコントロールする。本業の外に果樹の栽培も急ついだい。

WAKAMOTO  
ガソリン  
予防は毎日  
FATOR PREVENTIVO DO CANCER  
ENZIMAS + COMPLEXO B + MINRAIS  
百倍強力  
UAKA  
ワカクリーム (説明書入り)

○先日新聞の「チア週報」欄で見たことがないが、アバカテ苗の分譲で苗木が霜で枯れたためうめ歳月と経費を要するだろう。しかし、彼はそれをやつてのけているのである。豊島さんは仕上げてるのである。やる気があれば不可能ではない。

○先日新聞の「チア週報」欄で見たことがないが、アバカテ苗の分譲で苗木が霜で枯れたためうめ歳月と経費を要するだろう。しかし、彼はそれをやつてのけているのである。豊島さんは仕上げてのである。やる気があれば不可能ではない。

延期という通報である。アバカテは熱帯植物に近いものだから霜に弱いのであろうが、大木になれば相当抵抗力はあると思う。その論議と別にアバカテの輸出向き種類は農家の

の副産物として看目されていることを知つた。わがだが、バストスでも松原市長時代に輸出用のアバカテの研究があり、視察団を派遣したことがあつた。但し、その請は立消えになつたらしく、後の譯をきかぬ。

○ひとりバストスだけではなく、農家の副産物として、それそれの地域地域であれこれ考案されているのである。バラナの珈琲地帯でも大豆などを研究していたのだろうが、今日では珈琲にかかる主産物として躍り出て来た。

聖市近郊の蔬菜作りは、卵価がよければ肥料目的の養鶏を取り入れ、卵価が低落すれば肥料用な放なれ業は出来ない。卵価不況の時代は、じつと我慢をして苦痛を耐えねばならぬ。ところが専業養鶏のバストスでは、そんなふうに生計を半ば保証してくれる副産業があれば、いかにありがたいことであろうか。すでに何%かの人達によつてその経営の合理化が実証されているのである。○何を副業に迷るべきかは、各自の自由である。他人の真似をしてもさしつかえないし、独自なものを取り入れてもよいわけであるが、農業とかけはなれたものであつてはおかしいと思う。アメンドインのようによつて一年に二回も収穫できるものもあるが、できれば多年生のものが望ましい。たとえは相撲類の如き植樹後四年目に結実するが、苗代・消毒代その他管理がかかる。つまりボンカソ園を造成する迄に資金がかかるが、今時裸で金儲けのできるのは相撲ぐいなものであろう。

○バストスもあと三年程で開拓五十周年を迎えるようとしている。地主たちがここいうでバストス百年の計を打ち建てねばならない処だが、各自の家産を不動なものとするためには、養鶏一本筋の危険性をカバーするためには産業設定を急かれるよう、新しくもない提案をくり返えすものである。(了)

## オリソビック印 日本製 釣り道具

いまいよペスカドールの希望のまと日本製のオリソビック印の釣道具をご存知ですか?

全部金属製、それも絶体にサビの二ない鋼鉄で、軽快に伸びる釣竿ノル故障知らすの巻き取り器、

バール水口で實物を手にとつてご覧ください。

世界中のペスカドールの希望のまとペスカ道具オリソビック印をどうぞ、  
輸入元  
聖市・ガルボン・ブエーノ街

合併はできない相談ではない。一般国民は、よい政治をしてくれば、どつちでもよいと思つてゐるかも知れぬ。現存のコレアでは北に、又は南北に分れたものではなく、第二次大戦の米ソの巨大な力闘争によつたもので、共産・民主の政権争奪が力によつて示される位險渾な空氣であろう。

○独逸といい、朝鮮といい、自分の勝手で東西に、又は南北に分れたものではなく、第二次大戦の米ソの巨大な力闘争によつたもので、共産・民主の政権争奪が力によつて示される通り理窟抜きに一蓮托生というわけにはいかぬのである。日本やアルゼンチンなども共産勢力が生長して、民衆側を押し倒すこともあり得るので英國に於ける労働と保守、米国に於ける共和と民主の兩党的政権争斗とはわけがちかい、共産側が武力を握ればベトナムの如き結果にたることはすでに実証すみである。日本の場合だと大都市の知事や市長は共産党にとられても國政の場合なれば、四党が一丸となつても自民には勝てないので、近い将来共産党独自で政権を掌握することなど夢物語りであるとしているようだが、ブラジル、英米の如く非合として共産を朋友視しない方が安全と云うべきであろう。左右両立はあり得ず、共存は内乱のもとである(了)

## 左右両立

系音

○北朝鮮と南韓が統一されればよいとか、その可能性があるという議論があるようですが、京城平壤間で腹の探り合いをしていた以前、朝鮮全體が一つに合体することもあつたといふ。朝鮮全体が北の金日成へ共産に譲るか、又はその反対になる場合以外には條件はない筈である。

欧洲といえば東独と西独が無條件で元の独立になれないのと同じである。もつとも朝鮮の場合、朴正熙は終身大統領に存続できる様に憲法へ又は大統領令を改悪してあるのではなくとうの意味の民主主義国ではなく力つているから、南の方から手をさしのばせば

系音

## 遠藤貿易株式会社

# ブラジルに最初の足跡を印した人達

二十四回

故 鈴木南樹翁の遺著かう

リオ市日本商店の歴

明治三十九年九月、サンパウロ市に蓋を開けた藤崎商店「の藤崎商店」の繁昌振りを実見した海外練習生大平善太郎は羨望に堪えず、倉惶として日本に帰ったのは同年の十二月であつた。噂は石山からふり撒かれた余り芳しくない噂の呼吸抜きの意味もあつたと云う者もあるが、とにかくあの時代に選抜されて、海外練習生としてブラジル迄来る位の人物であるから、操行上非難は別として持つて主れた商賈上の野心も人以上にあつたことは争われない。

大平の故郷は伊勢であつたところに聞き曉じつてゐる。父の三次は彼以上に野々家であり、人物も一と桁大きいから、息子の話を聞くと、「後から俺も行く」と云つて商品萬端の準備を手伝つた。彼が猿橋伝、豊島昌の両氏を伴つて渡伯したのは翌四十年八月であつた。

大平とは帰朝前申し合せがあつたので、明徳梅吉は直ちにサンパウロからリオ市に駆けた。つまり、リオ市最初の日本商店は出資者であるから無論大平が大将に相違ないが、滞泊一年の経験者である明徳の意見が大いに役立ちもしたろうし、重用もされた。先ずアベニード・セントラル（現存のアベニード・リオブランコ）五十番の家を借りた。リオ市の小売店はオビドールを第一とするが、アベニード・セントラルでも、サンパウロ市の「Casa do Seu D. Etna」より商品の内容は兎に角華美しい点に於いて一ト桁大きいと云うべきである。如何にも大平善太郎らしいと思う。

「オイ、開けて見せろ！」

「何故早く聞けんのか？」

「憑國々々するない、お前達は日本人じやなか」と轟々と叫んで聞かない。なかには無理に商品でこつた返している店内に侵入して来る者さえある。大袈裟に云うと独逸軍がフランスをインバーションした様な勢である。こうなつてはもう暇はない、まよよ蓋を開けてしまえと云うことにして決定し、まだろくろく陳列棚の整理もつかない九月二十五日に開店しきしまつた。

前景気がよかつた丈予想はしていかが、寅

際はそれ以上の人大かりであつた。リオ市は人口が多いためサンパウロ市の藤崎商店などのはべも及ばぬ程の大賑わいであつた。茲で頼みもしないのに八人の査公が出張つて店の内外の整理警戒をしてくれるという大袈裟なものであつた。從つてあまり多くもない商品が懶ちの内に売り切れとなつてしまつた。本の豊富な藤崎商店の様に電報一本でどうにでもなるという戦通性がない。惜しいかな売れ切れとなつても後が続かなかつた。そしてクリスマス自当の品物がなくなつてしまつた。明徳梅吉の話であるが、かう空きになつてしまつた店にお客さんが来て、ボルトガル語かわからぬから、

「ノン、テン」  
一点張りである。精々存伯一年の明徳あたりでも

「ウエン、マイス、タルデ」

位が所である。これではお客様の方で愛想がつきこしまう。一度目の商品が着いた頃には物珍らしさも少くなり、粗雑な日本品に対する信用も薄くなつて來た。今度は商品はあつてもお客さんが無いと云うような、奇怪至極ではあるが、実は当然すぎる現象を呈するに至つた。おまけに捲土重來を約しはしたもの、大平善太郎は數ヶ月間の壳溜金を、

## 住宅地売ります

場所

○ルアセッテ、セニシ、プロ  
サジヨビ中学校近く

面積

二メートル半×二十七点

建物

バラコン一棟

ハメトル×十二メートル

屋根はカワラブキ、  
床はレンガ敷、

御希望の方は左記へ  
御連絡下さい

D.エトナ・ナウチ・モリナ  
ルアバロン・デリオ・ブランコ

電話 ニニ八番

VENDE-SE

1 TERRENO SITUADA Situada a

Rua 7 de Setembro, perto do ginasio São José,  
medindo 12.50 X 27 ms. e/ 1 barracão de 8 X 12 ms.  
coberto de telha e piso de tijolos

△ Propriedade de D. Etna Nulti Molina

Rua Barão do Rio Branco Fone 228

かつ滾つて日本へ帰つてしまつた。うまい汁を吸われた後の日伯商店はさながら煮出した後の殻の様になつてしまつた。明穂梅吉など手に乗つて逃げてしまつた。いや逃げ出したのでなく、後の始末を立派につけて誰でもやつて行ける算段をつけたる後に出了たということを、本記事が「串報」に載つたとき「逃げ出しだしてしまつた」と云う文句に当人の明穂から訂正の抗議があつた。豊島昌は農商務の海外練習生であつたから、日伯商店の盛衰に大した関心がない訳で、心から「何とかせねばならない」力を入れるのは猿橋傳一人に過ぎなかつた。こんな風では日伯商店の将来はまさに風前の燈である。

## (二)

私は商店には全々素人で何も解らないが、大平の日伯商店の経営難に陥つた色々の原因の内、リオ市に玩具類は別として、日本製陶器類などはすでに早くから外国人の手によつて取り扱つておつたといふことも見逃してはいけないと思う。ブエノス・アイレス市などでも瀧波商店が初めて出来た頃既に、ユダマ系フランス人商店で大がかりに日本品輸入しているものがあつて、それがどうしても瀧波商店の輸入価額より安いという様な話を、あ

の當時小さな古川大谷などと共同で開けていた丸井三次郎がこぼしてしたのを聞いたことがあつたが、リオ市にも同様な困難があつたのではないかと思う。

とにかく日伯商店の経営は思うに任せなかつた。豊島昌が日本貿易に鞍替えしたのも入社上の問題もあつたろうが、一つに大平の貢金難から来る採取主義が惹つたのではあるまいか?

このままにしては倒れるより道はない、何か開店の方法を講じなければならぬないと云つて渡伯したのは明治四十二年であつた。ブラシルに対する日本人に関する考証など当になるものは少いか、この大平三次について渡伯したのは明治四十二年である。只僅かに「本邦海外發展史」に平三次のこととてたく、何れも其の子善太郎の「大平はリオに於いて初最も商店を經營した男だが云々」こと真実を伝えてゐるに過ぎないし、聖洲新報の年鑑には、明治三十八年の所に「商業家大平三次采伯した」とあり、明治四十年の欄に「伊勢仙助、大平三次、福岡庄五郎の諸氏渡伯した」とある。これは大平三次のことでなく、何れも其の子善太郎の「この俺がり才市日本商店の最初の開拓者だ」という頭があり、實際にも息子の善太郎などと違つて天下國家を話す氣概があつて、萬

右、特別の御志により御寄附下さいました。有難く御礼申上げます

## 金一封也

バース博物館

ブ・ブレシデンテ市

草原秀雄様

御礼

一、第一回バース相撲大会の土俵入

化粧廻し三枚  
二、バース入植当時の諸道具 二点  
右、御寄贈下さいました。厚く御礼申上げます

バース博物館

建設委員会  
プロ・ブレシデンテ市  
草原秀雄様

更利益一点よりする商人ではなかつた。彼は山縣勇三郎の向うを張つて、「何? 山縣が」

多多少の商品と杉原、峰谷を同伴して「船」にやつて來たというものの、こういう三船の性格が商店經營に成功するわけはない。忽ちの内に峰谷は別れて自ら小さい商店を三年の始めであつたろう。峰との相棒に塩川伊三郎が居た。彼は海興のイケアツペ植民地に入つた藤田克己と共に、伊藤農学博士を頼ってアルゼンチンに行つたが、洋妻を持つてゐるだ士が彼らの来ることを望まいことが解つて、止むなくブエノス、アイレスから引き返す。サンクトスに上陸したのである。第二回移民当時にサン、マルケンニヨ耕地に通訳として見ても通訳という柄でなく、間もなく耕地

## (三)

通訳五人男の嶺昌が移民の通訳に愛想をつかして、大平の商店に使われたのが明治四十年である。只僅かに「本邦海外發展史」に「大平はリオに於いて初最も商店を經營した男だが云々」と真実を伝えてゐるに過ぎない。此の種の刊行物をなす人は、もう少し親身になつて調査すべきである。

三次は其の子善太郎をしてリオ市に日本人最初の商店を開かれた人だけあつて、何時も「この俺がり才市日本商店の最初の開拓者だ」と違つて天下國家を話す気概があつて、萬

を出て、リオ市に行き、大平の店に併いていと云うことでなく、松子夫人自白したようなものである。

塙川は後に日貿を引き受けたりして、信州の実家は資産家であるだけにこつごつした人柄は商人としてほどんなものであろうか？  
嶺に至っては勿論算盤を握って店頭に客を相手とする様な畠でない。況んや大平の店の様な遺縁算段で商勢を打開しようとか云うが如きは以ての外である。彼らは忍ちにして行詰つてしまつた。

丁度その初大野基尚はシマタイ耕地紛擾のあたりを食つて、飛び出したか、追い出されたりか知らないが、リオ市に行つてぶらぶらしてしまつた。何んでも大平がモントロと共同で、リオ州と、水野龍が投げ出したマカ工植民地の契約をしよう仕様として居た辺りので、サンパウロ州の農生活をしたという大野が、大平と接近する機会を得た。

大野の口にかかるとどんな小さなことでも勿体がつき、大袈裟になつてくる。そのい

かにも神妙らしい態度が大きなことの好きな大平の眼を引いた。大平→大野→大袈裟、大

が三つ並ぶのも何かの縁縁であろう。

私が「事報に書いた本記事には、大野と嶺」とが一時に並いた様になつて居るのを見た大平の娘松子夫人は大いに憤慨しき、黒石社長に抗議をして來た。しかし内心は華の相違よりもかくし私は本稿を書くについては少くとも虚心に食わなかつたのである。その抗議の一部を抜いてみる。

「せめて植民地契約の出来るまでによいから店の看板を取りたくない。どうかして君達夫婦で経営してくれないだろか？」との上私も呼び出され、静まり返つた応接間で老人大平が涙ながらに頭を下げられこの頼みに私は胸か一杯になり、半分は夢中で男二人が続ければ行けぬ断末魔の店を、私共はせめて契約成立の時までと固い決心で受けたのでレ庄この文面にも夫妻共通の勿体ぶつた点を暴露している。「静まり返つた応接室で老人大平が涙ながらに頭を下げての頼み！」これにはなかなかの名文である。大野は何らの商取引の経験もなく、資本もない浪人である。それを千軍萬馬の間に往来した大平か、大野のどんか所にほれこんだものか知らなが、泣いて頭を下げたというのである。これでは大平は芝居をやる男でなければ、極めてありふれた小人物になつてしまふのが残念である。

私が専話をして「嶺と大野が大平の店を食つてしまつたといふ者がある」と「？」にして書いたある文句に対し、

「店のありだけの量を少しづつ売つては、一日も長くこの店をつづくようにと出来がない努力をしたのです」

と少しづつ売つて、一日も長く此店のつづく様に努力したと、自う私の批評を肯定してるのは氣の毒である。云うまでもなく、私の食つてしまつたと云う意味は、不正をした

事実を指したものである。

本記事に対する大野自身からも、日本から時報社に名譽毀損だと例の大袈裟なことを云つて来て黒石社長を威嚇したので、時報社は本年三月二十日に早速現地に行つて調査したなどとお茶をにごして、いい位な取消文書を書いている。

大野の云う如く大平の店を売つたと云う。リオ市ゴンサルベス、チーアス通りにパザール、ジャボンなどという店はない。それを麗々しく書いてよこす大野も大野だが、大野の云うまま如何にも真実らしく取り消す時報も時報である。大平の店の始末は私が後に書いた居る方が正しくもあり實際である。

私は本年六月のキシグの内にある大審院長長島毅の「一つの道」をよんで、ふと大野の心情に思い至つざるを得なかつた。

「民事の裁判でいえは原告は原告で、被告は被告で、各々自分の都合のよい事を主張します。刑事の裁判であれば、被告人はなるべく罪が軽くなるように自分の都合のよいことを立場から攻撃したり批判したりします！」

銘々自分に都合のよいことを云つてはならぬ。これは私の立場に対しても云い得る。しかし私は本稿を書くについては少くとも虚心坦懐であり度いと努めて来たつもりである。

## 御案内

来る十月十二日（日曜）子供の日に  
夜七時半より

総合会館に於て、

バストス日伯文化協会御後援のも

とに、

日語学校児童学芸会を

催しますので何とぞ御参観下さいますよう御案内申上げます。

一九七五年九月

バストス 日語普及会

会長 中浦三司

各 位 様

私は決して大野を悪く云う考えなど毛頭ない。大野と私とは三十年来の知合である。若し私の書いていることに間違つてじる点があれば、大野は黒石村長書面を出す前に私に真正面から、

「鉢木、お前の書いてることは間違つていい」と言つてよこすべきである。どう云つて来たかい所に大野の心の底にアルグマ、コイザ(何物)があるのではないか。私は大野に同じ上塙周平や加藤順之助の苦情と批判を長い間否認して来たが、今日に列つて願ふるにい聞否認して来たが、今日に列つて願ふるに、それは皆私の大野贋負のためであつたことを悲しむものである。

つづく

## バスト又週報歌壇第七回分

送者 森 重 祐 美

信 太 千恵子

田 久 子

霜 家

解 剖

の 雜

技 师

病 弱

に 一 世

短 か く

終 え し

夫 を は

事 一 途

の 子 が 観

し む る

友 ど ち の 多 き 吾 子

に て 街 上 に 会

え ば 気

易 く 声 を 掛

け 合 う

庭 地 を 除 草 し 居

れ ば 土 塚 と ま ご う ダ リ

ア の 球 根 の 出 す

カルダス、ノーバスにて

森 重 祐 美

下段へ

## 整 体 術 と は

（読みで字の如く体を整える方法です）  
頭のこっぺんから、足の爪先まで、血の循環をよくする術であります。

○頭痛。めまい。立くらみ・神経痛。リョウマチ。不眠症。足・腰のいたみ・ゼンソク。肩のこり・などの血液の循環からくる一切の疾患に特効です。

一度お試り下さい。昼夜ともアテンデいたします。

ルア・マレシマール・フロリアーノ二四九

浦川 つぼみ  
電話 三六〇番

（せせらぎの音をあつめて湯の川は）  
歌友の詠みたる湯の川は、これ

遠く來し温泉郷は朝靄に散られ紅き花  
湧き上る蛙の声に聴き入りぬ温泉宿の  
湯に浸る個室の白さ清々とかくありこ

尚こころは癒えず  
さざ波も立たぬ湯の池澄み徹り浸すわ  
が寧の不気味に白し  
つきざる山のボザードは

○身に沁みる寒き朝もいけ花に打込みいま  
すほ命尊く

○霜に枯れしマモン樹あれ乳房にも似た  
る育実も有たざるべし  
○漸くに咲き初めし花をつみ取りし無心な  
る孫は叱りもならず

○望郷の念いを抱き紫雲英草を地震をしら  
ぬ赤土に蒔く

○いたわりの言葉のごとくショベー口は疲  
労の体にはとぼしるなり

○手術後の痛みにうめく狼の声は看取れる  
われの眼くぼます

○鋪装路の真正面に出し月に突きさざるご  
と車は走る、

## FABRICA de GRANITO

Av. Rio Branco 97 n. C.Post. 23, Fone 515  
Adamantina E.S.P.

日本式及	ブラジル式
墓	碑
胸	像
石	石燈籠
臼	も
臼	ち
臼	臼

石材美術彫刻類一切製作  
古い墓の修理も致します  
アダマンチーナ市リオ・ブランコ太通り  
大西文吉 邦函二十三番  
電話五一五番

## FLORA BASTOS

T. MORIMOT & FILHOS LTD.A.  
Rua Duque de Caxias 524-F, C.Post. 171  
Fone; 29 E.S.P.

農林省公認の森元農場の  
苗木をお送り下さい。  
セソンを巡回致して居りますから直しく  
お願い致します。  
果樹園成功の秘訣は良苗かつ  
花木類一切の御用に応じます  
苗木をお送り下さい。

# ノストラダムスの大予言は 当ると思しますか？

一九九九年には人類滅亡？

(ア) 1

来る十一月の初めにシネバーストスに於いて特別に館主の好意で上映される物凄く高価映画、東宝作品「ノストラダムスの大予言」は全世にひっぱりダコのベストセラーだそうだ。ノストラダムスの予言によるところ、この映画のように地球の破滅までにあと二十五年ということがある。

筆者は予言などは信じない、否、信じられないが、ノストラダムスの予言の翻訳者は、この予言を信じて翻訳したものであろう。

以下は翻訳者の五島勉氏の説を文春から転載してみよう。

「大予言」を書くまでへきあ行け。ここにノストラダムスがみずから書いた神秘な本がある。お前の未来への道案内には、これ一冊で十分だらうよ。

ご存知と思うが、ゲーテの「ファウスト」の冒頭に近い部分に、右のような文句がしるされている。

私は学生時代（昭和二七年）寝ころんで文庫本を読んでいて、この文句にぶつかつた。いま思えば、これがノストラダムスとの最初の出会いだった。私はなんとなくハツとして起き上り、どうせ学校へ出ない不まじめな学生だったから、図書館へかよって資料をさがすことになった。

そして、まず英國の古い人名辞典に、こんな記述を見つけた。

ミシェル・ノストラダムス、フランス生まれの医師にして予言者、四行詩による予言書「われらフランス人は、いまナチスの鉄鎗のもとにいる。しかし、彼らの全面的大崩壊は間迫い。なぜなら三百五十年前、ノストラダムスはヒトラーの自滅と連合軍の勝利を、フダムス記に書き残したからだ。

この予言は実現するであろう。彼によろ、ルイ十六世や、ナポレオンの崩壊したのと同じように」

私は実に妙な気分になり、だんだんと、ひきすりこまれた。学校を出、週刊誌の特集書きを業とするようになつてからも、ひまさえ

あれは資料や解説書をあさった。洋書屋にたのみ、たまたまフランスに留学した後輩からは、「諸世記」の最も古い復元版

の全コト、ビを送つてもらつた。それを辞書と首つ引きで読みながら、私はノストラダムスの予言詩の少くとも現代までの部分が、ほとんどビタリと的中していること、彼がどうやら本物のおそるべき大予言者だつたういことを、次第に確信せざるを得なくなつた。

とくに私を戦慄させたのは、英國に伝つたという異本の一節である。そこには「女が船に乗つて空を飛ぶノマもなく大王がドルスで殺される」という詩が載つていた。

その時はハッキリしない詩だと思つて読み過したが、その一年後、テレシコワ娘が宇宙船に乗つて飛び、さらに四ヶ月後にケネディ大統領がダラスで暗殺された。

ダラスとドルスは、たしかに発音もスペルもちがう。「船で飛ぶ女」も、だれか別の女性が高い地位に昇ることを象徴したのだ、と云ふいう解もある。しかし、ともかく私はふるえあがつた。物書きとして、これはなんとか本にしてみたいと考えはじめたのはこの時だつた。

それが実現するまでには、それから十年近くかかるといいる。まがりなりにもフランス法を専攻したとはいえ、トップ屋稼業のあい間にもむずかしい原詩を読みきるのは大変だつた。一応、全文の解説を終つたのは昨年の春、祥伝社から出すことがきまつて執筆に入つたのは昨年の夏からである。

## HOTEL CALDAS NOVAS

ホテル・カウダス・ノーヴァス  
Yoshio Kurokawa  
黒川 義雄

Pça. Mestre Orlando 250 Caldas Novas, Goias - Fone 146

リオ ケンチへ 御清遊御まち申し上げます

伯国一の風光明媚、湯の川をなす温泉郷、

カウダス・ノーヴァスへお遊びの節は是非

日本食、おふろ付の当館を御利用下さい

同社「ノン・ブック」編集長賀氏は、もと力ツパブックスを育てた人で、出版人の目からノストラダムスに大きな関心をよせていた。

最初、ほかの歴史上の予言者もあわせて紹介したいと私が考えたとき、ノストラダムス一人にしほるべきだ、と貴重な示唆を与えてくれたのも同氏だった。

### 警告とみる若い読者たち

こうして昨年十一月、「ノストラダムスの大予言」が刊行されたわけだが、その反響はすさまじかった。ある本屋さんでは、数百冊配本されたものが、たった三時間なくなり、とかいう話もきいた。

版元も私も、需要の激しさには呆然としたほどで、刊行後四ヶ月たらずの現在、すでに百万人からの方がこの本を読んでくださっている。私はこのことを、物書きとして素直にありがたいと思う半面、ひじょうに後味が悪いと思ふ。英会話か礼仪作法の本でも書いてベストセラーにでもなつたのなら嬉しいかもしれないが、これは人類終末を暗示した深刻さあまりない本なのだ。

それも抽象的な終末論ではない。ノストラダムスは残酷なほど具体的に、大気汚染と水汚染、それがひきおこす気候の激変、人口の爆発と飢餓、火を吹いて空を飛びまわるものによる大戦争と大量殺りくなどを、人類終末の前兆としてつぎつぎにうたいあげる。そのあげく、「一九九九年、七月」に空から「恐怖の大王」がおそい、その前後、「マルス」へ火星ト軍神)が世界を支配、結局「巨大なる光の反対のもの」がすべてを滅亡させてしまう。これが彼の予言のクライマックスになっている。

私はこれを、来るべき最終核戦争の様相か、又は大気汚染・気象異変の極限におそらく破滅の暗示ではないかと「大予言」に書いた。右の年月の数字を西暦年号とすれば、それは今からわずか二十五年の想定であり、当然、読者の反響もこの一点に集中してきただ。

「おそろしい。あたしは減びたくない、それまでジマンシヤン恋愛をしてその日をむかえる。子供なんか絶対に生まない。」(21歳・商社勤務のO.)

「ぼくはこんな予言なんか信じないが、現実がどんどんこの予言どうにになつていろいろ的是実だ。問題はそれをどうやつて阻止するか」ということだ。(26歳・公務員)

「ゾクゾクしておもしろかった。でもよく読んでみると、原文はともかく、解説にこじつけが多いみたい」(20歳・女子大生)

「現代への挑戦状だ。このままではほんとうに滅亡するかも知れないのに、いまみたいな受験体制でいいのか。いまみたいな社会や政治でいいのか」(14歳・中学生)

## 御禮

### バストス将棋俱楽部

去る九月二十八日、バストスP.L会館に於いて、バストス対アラサツー

バ对抗、

## 将棋大会

が盛大に挙行さ

れました。

ノロエステの雄、木庭四段も招待、パウリスタのメンバーも招き、七十名の棋士で行われ、バストスの優勝。

左の方々から特別の御寄附を頂きました

信	太	高	会
水	口	商店	
板	垣	薬局	様
下	アラサツー		
加藤	義	太郎	様
鶴田	時計	店	様
高田	時計	店	様
木庭	時計	店	様
武田	親爺	さん	には特別御世になりました。

e.t.c. 殿到した投書や電話など大別すると、私の本を「現代への警告だ」と受けとつてくれた人がいちばん多く、ただ「おそろしく」だけ感じた人がそれにつぎ、以下信じられない」「デタラメだ」「気分が悪くなつた」「この予言のようにならぬよう世界を変えるべきだ」といつた声がめだつた。現在も多くの反響をいただいているが、こうした色分けは変つていない。年輩の方から小学生諸君まで、読者層はひろがり十代、二十代の若い人達がとくに多いのも大きな特徴である。

一方、本が流布するにつれて、ジマーナリズムの一部からの批判もめだつて来た。たとえば週刊G誌は、わざわざ数ページの批判特集を組み、「大予言」はセンセーションだけを狙った有害な本だ、ときびしい攻勢をみせた。その核になつたのは、何人かの偉い学者と環境方のお役人などのコメントである。ある教授は、そのなかで「予言は歴史的現象を対象にすべきもので、自然現象までやるべきものではない。それは自然科学に対する越権行為だ」とお怒りになつた。

また環境方のお役人は「汚染はわずかしかふえていない。だから汚染が人類を破滅させることなんてあり得ない」と断言された。

つづく

## 補聴器（ほちうき）

すこやかにあれど実家の母呆けて  
われの名前を幾たびも訊く

誰の詠んだ歌か、作者の名前を忘れたが、つい最近古雑誌の短歌欄で読んだ歌だが、その時はその作者の名をしかと覚えこんでおいたつもりだが、一ヵ月以上経過した今ん日考えてみても、すでに亡却のかなたに消えてしまった。

この歌の作者は女性だ。久ぶりに里の母を見舞つたが、母は健在であつたが、すでに老齢して、自分の娘を見ても、それが誰であるか判らない。それで名前をきいたのである。

「お母さん、私ですよ、○○子ですよ」と教えても、一時間も過ると、また、「あんた、どなたでしたかね？」

と問われる。それが幾たびともなると、旅にとつては、云いようもない悲しみに襲われるだろう。

しかし、その老母は至極太平楽だ。過去のことは喜びも悲しみも一切忘れて、現在蘇に世話になつていて、ことさえ判らなければ何の遠慮も氣兼ねもない。耳が遠くて人の云うことを云えねば、何を云われても気にすること

## 御案内

来る十月十二日（日曜）子供の日に夜七時半より綜合会館に於てバストス日伯文化協会の御後援の

もとに

## 五口校児童学芸会

を催しますので御案内申上げます。尚、お頼い申上げました協力券には景品が準備されありますので、同夜は協力券をお忘れなく御持参下さい。

一九七五年十月一日

## 主催バストス日語普及会

ないから、たとえ悪口を言われていても二コ二コしている。

息子や娘は親の晝寝ぶりに淋しい思いをするであろうが、晝寝は神から与えられた恩恵で、決して悲しむべき問題ではないようだ。

それが半晝寝のときがあつて、これが一番困る。私の現在がそれだ。

何年か前のことだから、ロードビアリオで中者でおめでとうございます。奥さんもお元気でいらっしゃいますか」と丁寧な挨拶を受けたが、さてこの人何誰ですかたか、見たことは確かにあるが、思い出せない。いい加減に話を合わしてごまかそうと思つていたう、子供のことで色々な質問があり、仕方なく、お見それ致して居りますが、どちらさんでしたか?』と訊かざるを得なくなつた。

その頃から老晝かはじまり、次第に人の顔は覚えていても名前を忘れていたり、名前は記憶にあるが、顔か思い出せないようになつてきました。

近頃は耳が遠くなり、小声の話はきこえない限り、だんだんと聞かなくなつた、いや、聞こえないから、あきらめて聞かなくなつた。しかし、聞こえないから聞かないですまさか、近頃めつきりソノボになつたので、安物でも買いたいと思つていたが、あまり高価だと買えないのに、値段だけしらべて貰うことにした。

それから間もなく朝六時頃一外人が訪ねて来て、私は補聴器の外交員で、君の娘さんたちのまれて補聴器を君の耳に合わせに来た。代金と出張費は娘さんから頂くことになつていて、値段父に言わぬいでくれと言つられて來たと云うのであつた。

何種類もある補聴器で試めして、私が一番よくきこえるのを選び、セッコーで耳の穴の型をとり持ち帰つて、一週間ほどすると、再び来て耳に取り付けてくれた。よくきこえる。前回のバトルで話している声・電話も、犬の声も道を行人声も、何もかもきこえすぎる。ボルメを最低に下げてもきこえる。きえなくともよいことまできこえて、わざわざしくなつて來た。きこえなかつたものが聞けることはありがたい。また外すと元のつんぱになるか、つんぱも静かでありがたいと思うようになつた。老化天国と云うべきか



GAIADO PNEUS S.A.

PRAÇA DA BANDEIRA 37 Fone; 2103 TUPÃ S.R.

PNEUS, CÂMARAS, ENCERADOS, RODAS e ACESSORIOS

S.A.  
力イアド・ブネウス  
TUPÃ 市 ブラサダバジテイラニヒ番  
ヘ御用命下さい

ツバジ市 ブラサダバジテイラニヒ番  
ツバジ市 電話二二〇三

好條件販売  
その他の御相談に応じ  
好條件にて販売  
致します

アッセソーリオス等  
をブラー、ソで、しかも  
無利子にて販売、  
好條件にて販売、

ロード・ダス  
エンセラードス

ブヌウズ

## 好條件販売

作品

## Sheiso de Cine Bastos

十月五日(日)九時半 六日(月)八時 監督 降旗康男  
東映 総天 然色  
十月七日(火)八日(水)両夜とも八時  
東映 総天 然色  
十月十日(金)八時、十一日(土)九時半  
東宝 総天 然色  
十月十二日(日)九時半 十三日(月)八時  
東映 九州進 やまととむ  
総天 攻作戦  
十月十四日(火)十五日(水)両夜とも八時  
東映 総天 然色  
十月十七日(金)八時 十八日(土)九時半  
松竹 超特  
作品

人間の條件

仲代達矢 新珠三千代 完結篇

高峰秀子 二本柳竜

千葉真一 内田良平 夏八木勲

大塚早苗 有吉ひとみ 水島道太郎

渡瀬恒彦 游まゆみ 松方弘樹

鶴瓶正伸 三島ゆり子

三船敏郎 菅原文太 渡瀬恒彦

小戸光子 菅原文太 加藤大介

梅宮辰夫 山城新伍 大信田礼子

安部敏 清川虹子 菅原文太

十月五日(日)九時半 六日(月)八時  
監督 降旗康男  
東映 総天 然色  
十月七日(火)八日(水)両夜とも八時  
監督 降旗康男  
東映 総天 然色  
十月十日(金)八時、十一日(土)九時半  
監督 降旗康男  
東宝 総天 然色  
十月十二日(日)九時半 十三日(月)八時  
監督 降旗康男  
東映 九州進 やまととむ  
総天 攻作戦  
十月十四日(火)十五日(水)両夜とも八時  
監督 降旗康男  
東映 総天 然色  
十月十七日(金)八時 十八日(土)九時半  
監督 降旗康男  
松竹 超特  
作品

梅宮辰夫  
山城新伍  
大信田礼子  
安部敏 清川虹子  
菅原文太 菅原文太

梅宮辰夫  
山城新伍  
大信田礼子  
安部敏 清川虹子  
菅原文太 菅原文太

梅宮辰夫  
山城新伍  
大信田礼子  
安部敏 清川虹子  
菅原文太 菅原文太

## NOSSA RELOJOARIA

TAKAMI SHIBATA Rua Ad. Barros 213 Fone 154

此柴田時計店

電話 一五四

デレビはカラーフ時代です  
スステレオ・グラバドル  
高級腕巻時計と懐中時計  
ガスライタ各種・電気カミソリ・ロード  
装身具・装飾品・銀器・御進物用品  
フック・カード・お土産用品一切  
ルア・エマール・バロス二二三番地